

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

Ciudad de México a 19 de septiembre de 2024.

COMUNICADO

DGDDH/267/2024

CNDH y CESJ Sur de Europa inauguran la edición 2024 del Curso Internacional “Retos Actuales en la Defensa de los Derechos Humanos”

La presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), maestra Rosario Piedra Ibarra, inauguró el curso Internacional “Retos actuales en la Defensa de los Derechos Humanos. Edición 2024”, organizado en colaboración con el Centro de Estudios Sociales y Jurídicos (CESJ) Sur de Europa.

En compañía del director Académico del CESJ Sur de Europa, doctor Gerardo Ruiz-Rico, la presidenta señaló que es fundamental que las personas que laboran en las Instituciones Nacionales de Derechos Humanos cuenten con las herramientas y conocimientos pertinentes para dar respuesta a las demandas y necesidades del pueblo, sobre todo de las personas más vulnerables.

Expresó, a su vez, que el contexto actual nos recuerda la importancia de fortalecer las Instituciones Nacionales de Derechos Humanos (INDH), independientemente de su denominación, atribuciones, tamaño o población que atienden. Su fuerza radica —además de su autonomía de gestión y presupuestaria— en su capacidad para prevenir, atender e investigar violaciones a derechos humanos.

Por consiguiente, la acción formativa que inicia, tiene el objetivo principal de analizar las distintas problemáticas que se presentan en los Estados con respecto al pleno goce de los derechos humanos de las personas e identificar cuáles son los retos actuales para una efectiva protección y defensa.

La primera edición de este curso —refirió la presidenta de la CNDH— estará dedicada a la protección de las personas en situación de movilidad y el derecho al medio ambiente sano. Lo anterior, conscientes de que las migraciones crecen en cantidad de personas, en

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

diversidad de actores y en complejidad de las causas; por ello, es necesario que se adopten aquellas acciones que se requieran para atender a las personas en contexto de movilidad, acciones que deben tener carácter diferenciado, perspectiva de género y criterios tan determinantes como son la interculturalidad e intersectorialidad.

En relación con el derecho humano al medio ambiente sano, a partir del propio análisis del derecho, se hará hincapié en su exigibilidad al ser necesario para el bienestar que garantiza el cumplimiento de diversos derechos humanos.

Por su parte, el doctor Gerardo Ruiz-Rico expresó su agradecimiento a la Comisión Nacional por la confianza, la colaboración y el respaldo para la realización de este proyecto académico y formativo mediante el cual se pretende profundizar en el estudio de los temas de mayor actualidad e importancia para una adecuada protección de los derechos humanos.

Las dos dimensiones que serán analizadas en este Curso internacional —señaló el doctor Gerardo Ruiz-Rico— tienen un enorme impacto social y representan desafíos no resueltos tanto para el Estado constitucional como para aquellas instituciones que dentro de este desempeñan funciones capitales en la defensa de los derechos del conjunto de la sociedad o de colectivos especialmente vulnerables.

Finalmente, destacó que la colaboración entre ambas instituciones ha sido siempre con el punto de mira puesto en fortalecer el conocimiento necesario para el mejor ejercicio de la función trascendental que tiene encomendada.

Por su parte, el presidente del Centro de Estudios Sociales y Jurídicos Sur de Europa, doctor Antonio J. Porrás Nadales, dictó la conferencia inaugural denominada “Defensa de los derechos humanos en un entorno de complejidad”, en la que destacó que existen distintas esferas —local-regional, estatal e internacional— a partir de las cuales se configura el Estado de bienestar que pueden generar distintas complejidades. En ese sentido, subrayó el desafío para las Defensorías del Pueblo es dar respuestas locales a situaciones globales, como puede ser la migración.

Adicionalmente, resaltó que el desafío de los derechos humanos en un contexto de globalización obligará a las Defensorías del Pueblo —desde su perspectiva— a desenvolverse

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

como mediadores, de ahí la importancia de comprender estas nuevas problemáticas y generar alianzas entre diversos actores.

Desde la CNDH consideramos que esta acción formativa aporta herramientas pertinentes y valiosas para la labor que día a día se realiza en las INDH y organismos públicos en la materia, así como para ir generando y reconociendo nuevos mecanismos encaminadas a fortalecer a las Defensorías del Pueblo en su la labor de defender y proteger los derechos humanos y lograr que la prevención de su vulneración se vuelva el eje principal, la no repetición de hechos violatorios de los derechos humanos, impulsando de esa manera una cultura de paz en nuestras naciones.

¡Defendemos al pueblo!